
 

 

 

令和３年度 市長との対話集会 報告書 

～市民協働のまちづくりへの取り組み～ 
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ま え が き 

 
市では、自治区と行政がお互いの得意分野を活かし、市民が主役のまちづ

くりのために協力・協調する市民協働の取組みを進めています。 
この取組みの一つとして、代表区長の皆さまと市長が、地域の実情や課題

についての共通理解や意見交換を行う「市長との対話集会」を令和３年１０
月に開催いたしました。（今年度も昨年度に引き続き、コロナウイルス感染
症の感染予防策として、参加者を代表区長に限定して開催いたしました。） 
このたび、対話集会で提出いただいた意見や要望等に補足説明・今後の対

応を追加し、報告書にとりまとめました。 
今後も、自治区の意見や要望が市政に反映できるような取り組みをすすめ

てまいりますので、ご協力をいただきますようお願いいたします。 
 
令和４年１月２５日 

 
下妻市自治区長連合会長 粟野 新也   

 
下妻市長        菊池 博   

 
 
 

開 催 状 況 
 

 

下妻中学校区 東部中学校区 千代川中学校区 

日
時 

令和 3年 10月 16日（土） 
10：00～  

令和 3年 10月 16日（土） 
14：00～  

令和 3年 10月 23日（土） 
14：00～  

場
所 

市役所第二庁舎大会議室 市役所第二庁舎大会議室 千代川公民館大ホール 

参
加
者 

２３名 １１名 １２名 

当
日
の
様
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１．防災無線について 

代表区 小野子 代表区長氏名 野手 稔 

ご
意
見
・
要
望
等 

 新しいラジオが配られて、聞き直しができるようになり非常に便利になったが、屋外

の無線の放送が以前より聞きにくくなった。火災の時のサイレンも小さくなった気がす

る。災害時の連絡は音量を大きくしてもらえるのか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

消防交通課危機管理監回答 

 緊急放送の場合は、ボリュームを一番大きくして放送しています。防災無線を補完す

る意味で、防災ラジオをご活用ください。 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－２１１９  

 

 

２．コロナウイルス感染症の情報について 

代表区 黒駒 代表区長氏名 飯村 純男 

ご
意
見
・
要
望
等 

 コロナウイルス感染症の患者の入退院について、把握しているのか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 コロナ患者の入退院の情報は、全く入ってきません。新聞等で手に入る情報しか、市

には入ってきません。発表する県もあるようですが、茨城県は患者の詳しい情報は流し

ません。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 県から市に届く情報は、新規陽性者の性別・年代・職業・居住地が記載されている報

道機関提供資料と同じもので、個人を特定できる情報はありません。 

 コロナ陽性に関する個人情報の取得は、個人情報保護法「要配慮個人情報」にあたる

ため、市で情報を取得することは困難な現状です。 

【問い合わせ】 保健センター ℡４３－１９９０  
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３．下妻市の歌について 

代表区 黒駒 代表区長氏名 飯村 純男 

ご
意
見
・
要
望
等 

 下妻市の歌はありますか。なければ作る予定はあるか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

自治区長連合会会長回答 

 砂沼夜曲、下妻音頭、砂沼小唄があります。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

現時点で、下妻市の歌を作る予定はございません。 

【問い合わせ】 秘書課 ℡４３－２１１２  

 

 

 

 

  

対話集会の様子（下妻中学校区） 
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４．通学路の道路標識について 

代表区 大町 代表区長氏名 内山 勇 

ご
意
見
・
要
望
等 

 通学路の多くは市道で、幅員の狭いところが多いと思うので、日常の登下校の安全確

保のため、通学路上に「通学路」という路面標識を積極的に整備していただきたい。特

定の場所ということではなく、子供たちの登下校の安全と運転者への注意喚起をしてい

ただきたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

消防交通課長回答 

「通学路」という表示は、いくつかの種類があり、車の制限速度を落としたり、通学

路や学校の近くを指定するものがあります。これは、警察署と協議しながら設置を検討

していきます。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

大町の自治会より要望のあった箇所への対応については下記のとおりとなっており

ます。 

①今峰住宅前市道：注意喚起看板設置 

②大町交差点：外側線等の引き直し予定（建設課） 

③大町十字路交差点付近：横断歩道の路面標示が薄くなっている⇒下妻警察署へ情報提

供 

④観桜苑入口交差点：止まれの路面標示が薄くなっている・標識が分かりづらい⇒下妻

警察署へ情報提供 

⑤下妻建設北東規制標識：止まれの標識が斜めになっている（修繕する際に曲柱ポール

での設置を検討して欲しい）⇒下妻警察署へ情報提供 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－８３０９  
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５．砂沼の水質について 

代表区 栗山 代表区長氏名 粟野 英武 

ご
意
見
・
要
望
等 

 砂沼の水は昔はきれいだったが、現在は上流からゴミや汚水が流れてきて汚くて臭く

なっている。県を含めた関係者を集めて、砂沼の水質向上に取り組んでもらいたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 昨年から環境アクションプランを発足させて、専門家も含めてどうしたら砂沼をきれ

いにできるか研究しています。その一つとして、先日代議士とともに農水省と国交省に

相談に行きました。補助のメニューはいろいろあるが、環境や費用を考慮しながらなの

で、砂沼の水質を向上させるにはかなりの時間を要します。少しずつ進めていきたいと

思っています。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 日頃より環境保全の推進に対し、ご理解とご協力を賜り厚く御礼申し上げます。 

 砂沼の水質向上の取り組みについてでございますが、昨年からの環境アクションプ

ラン砂沼専門部会の提言を受けて、今年の 7月に市・市民及び市民団体などの各主体

が協働・連携する活動組織として「砂沼環境連絡協議会」が発足いたしました。 

 今後とも当協議会と連携を図りながら、関係機関及び庁内関係各課とも調整しつ

つ、ありたい未来の砂沼に向けた具体的な課題解決のために取り組んでまいりたいと

考えております。 

【問い合わせ】 生活環境課 ℡４３－８２３４  

 

 

６．関東鉄道常総線について 

代表区 栗山 代表区長氏名 粟野 英武 

ご
意
見
・
要
望
等 

 朝夕の時間帯は混んでいて座れないので、その時間帯だけ車両を増やしてもらって、

守谷まで座っていけるように関鉄にお願いしてもらえないか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 民間の経営の問題なので、いきなり増やせとは言えないですが、定期的に関鉄の社長

と意見交換しているので、その中で要望してみます。 

【問い合わせ】 企画課 ℡４３－２１１３  
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７．人口減少について 

代表区 栗山 代表区長氏名 粟野 英武 

ご
意
見
・
要
望
等 

 下妻の土地の値段は、守谷の 3分の 1なので、そういうところをＰＲして、下妻の人

口を増やしていけないか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 日本全体の出生率が 1.3くらいなので、人口が増えるというのはなかなか難しい。人

口減少の勾配を緩やかにしていくために、現実的にどうするかを考えてやっていきたい

と思っています。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

企業誘致に積極的に取り組むとともに、空き家バンクや移住支援金等の移住施策の充

実、「英語教育のまちづくり」等の子育て施策の充実に努めております。今後も住みよい

まち、選ばれるまちを目指し、効果的な施策について引き続き実施してまいります。 

【問い合わせ】 企画課 ℡４３－８３６７  

 

 

８．プレミアム商品券の効果（ＰＤＣＡ）について 

代表区 新町 代表区長氏名 塚原 明 

ご
意
見
・
要
望
等 

 プレミアム商品券の目的は、市内の商店街の活性化だと思う。１回目の実施の後、ど

んな効果があったのか。商店街は活性化したのか。商店街が潤ったのか。そういうこと

をチェックした結果を、もし分かれば説明していただきたい。 

 その効果を検証した結果、今回の２回目はどのくらいの効果を期待しているのか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

予算については、100%国からの補助で、コロナ対策として各市町村に分配されていま

す。使い道については、市の裁量に任されています。 

プレミアム付き商品券の効果については、皆さんに喜んでいただいているようなの

で、効果はあったと感じています。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

事業目的は、市民生活の支援と消費喚起による地元事業者の応援です。令和 2年度の事業

結果は、対象の 17,267 世帯に 1 世帯 2 冊限度に販売し、21,276 冊が購入され、販売率は

61.6％でした。また、利用者から賛同の声や追加販売の要望等があり、令和 3年度事業では、

前回よりも販売数 5,000冊増加を目標とし、要望を反映させ追加販売を実施しました。 

その結果、前回を大幅に上回る販売率を達成し、多くの商品券が市内で消費されたことで、

一定の経済効果や事業者支援の一助になったのではないかと考えております。 

【問い合わせ】 商工観光課 ℡４４－０７３２  
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９．移動スーパーについて 

代表区 新町 代表区長氏名 塚原 明 

ご
意
見
・
要
望
等 

 実施するにあたり、計画した内容とその効果を、ＰＤＣＡを用いて検証してほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

ご意見として伺います。 

【問い合わせ】 介護保険課 ℡４５－８１２３  

 

 

１０．防犯カメラの設置について 

代表区 黒駒 代表区長氏名 飯村 純男 

ご
意
見
・
要
望
等 

 下妻市の防犯カメラの設置状況はどうなっているのか。増やしていく計画はあるの

か。その場合の補助はあるのか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

消防交通課長回答 

 現時点で各学校、各幼稚園に合計で 43台カメラを設置しています。道路上には、国

体があったときに県からの補助があり 4か所 8基設置しました。犯罪への抑止力とい

うこともあり、防犯カメラが威力を発揮していることから、県からの補助もまた来て

いますので、警察署とともに場所なども検討していきたいと思います。 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－８３０９  
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１１．交番について 

代表区 新町 代表区長氏名 塚原 明 

ご
意
見
・
要
望
等 

 下妻市に比べて他市町村は交番の数が多い。防犯という意味では交番があった方が、

安心できるので、警察とも協議してほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 条件など後ほど確認しておきます。 

 要望としてお伺いします。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 県内には 27警察署があり、その下部機構として、警察センター2所、交番 91所、駐

在所 121所が設置されております。下妻警察署管内には、交番 1所(八千代地区交

番)、駐在所 3所(きぬ駐在所・上妻駐在所・高道祖駐在所)があります。 

交番または駐在所の設置基準は、地域警察運営規則(昭和 44年国家公安委員会規則

第 5号)第 15条の規定に基づき、昼夜の人口、世帯数、面積、行政区画及び事件又は

事故の発生の状況等の治安情勢に応じて設置、また、同条 2項に交番は原則として都

市部の地域に、駐在所は原則として都市部以外の地域に設けるものとあります。 

自治区からの要望として下妻警察署へお伝えします。 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－８３０９  
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１２．高道祖本田地区の浸水について 

代表区 高道祖本田 代表区長氏名 髙橋 誠二 

ご
意
見
・
要
望
等 

 高道祖本田の下谷地区は地形的に大雨時に浸水しやすい。市に要望しているが、対策

するとすればどのように対策するのか。浸水した民家以外に被害を受けている方もいる

ので、現状を把握してもらいたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

建設課長回答 

 平成 30 年に改修した後、特に浸水したという話はなかったので改善したと考えてい

ましたが、後ほど現状を確認します。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 周辺住民の方より、改修後も集中豪雨時には道路や庭先に雨水が流れ込み浸水すると

のことですので、再度現地調査を実施し、冠水解消の排水対策について検討してまいり

ますので、よろしくお願いいたします。 

【問い合わせ】 建設課 ℡４５－８１２５  

 

 

１３．小貝川の防災減災について 

代表区 数須・筑波島 代表区長氏名 中山 勝美 

ご
意
見
・
要
望
等 

 小貝川で越水の危険がある箇所は 4 か所ある（貝越、高道祖と柳原 2 か所）。国に堤

外の民有地を買収して木を伐採したりして川の流れを変えるなど対策を要望してほし

い。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 平成 27 年に鬼怒川が氾濫して、大規模改修工事も今年で終わるので、河川事務所も

次は小貝川と認識しています。まずは、柳原の堤防をかさ上げするということなので、

その次の対策として要望していきます。 

【問い合わせ】 建設課 ℡４５－８１２５  
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１４．ヘリコプターについて 

代表区 数須・筑波島 代表区長氏名 中山 勝美 

ご
意
見
・
要
望
等 

 ヘリコプターが数須の真上を飛行して、その音が大変うるさい。何度も東京航空局に

連絡しているが、一向に改善しない。発着時間等が決められているので、なかなか変更

できないのは理解できるが、市からも働きかけをお願いしたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 騒音の苦情は市でも把握しており、その都度生活環境課で関係機関に申し入れしてい

ますが、私からも申し入れしていきます。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 日頃より環境行政に対しご協力を頂き心より感謝申し上げます。 

 ヘリコプターの騒音についてですが、苦情がもたらされた場合は、航空事業者に直接

出向き苦情内容を伝え、飛行経路や高度の変更等の検討をお願いし、また、国土交通省

東京航空局に電話連絡等で情報提供をして対応して来たところです。 

 しかしながら、改善に至らず、現在も騒音苦情は後を絶たない状況にあります。 

 この度のご要望を改めてお受けし、国土交通省東京航空局に対し、こうした状況を少

しでも改善してもらいたい旨の文書と、これまでの苦情処理簿を 10月 18日付で送付い

たしました。 

 市民の静穏な生活環境保持の観点からも、今後とも引き続き経過を注視して参りたい

と考えておりますので、ご理解賜りますようよろしくお願いいたします。 

【問い合わせ】 生活環境課 ℡４３－８２３４  

 

 

１５．班長の活動保険について 

代表区 肘谷 代表区長氏名 木村 宇一 

ご
意
見
・
要
望
等 

 肘谷地区には区長の下に班長が 4人いる。その班長が広報を配布するときの保険はど

うなっているのか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

市民協働課長回答 

 班長については、万が一の事故に対して現在は対応していません。各自治区での対応

となります。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

自治区長および代表区長は市から委嘱しているため、その活動の際の万が一の事故に

ついては市で対応していますが、班長の設置につきましては各自治区の任意のため、市

では対応していません。 

【問い合わせ】 市民協働課 ℡４３－２１１４  
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１６．畑の管理について 

代表区 高道祖原 代表区長氏名 笠島 昇治 

ご
意
見
・
要
望
等 

畑の所有者が雑草対策のため畑を耕起するが、そのあと何も植えたりしないので、土

が柔らかくなって雨が降ると道路際まで流れてきたり、乾燥して風が吹くと土ぼこりが

舞ってしまう。市の方から所有者に改善を促してほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

経済部長回答 

 地権者の方に耕した後何か植えていただくように、今後指導していければと考えてい

ます。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

相談のあった農地につきましては、農業委員会事務局において現地確認を行った後に

所有者宅を訪問し、自身での作付けが難しい場合には農業委員会事務局で担い手を探す

お手伝いをするので、土の流出や土埃に対する対策を行っていただくようお願いしまし

た。 

所有者の方も理解され、前向きに検討する旨の回答をいただいておりますので、改善

に向けて引き続き指導を行っていきます。 

【問い合わせ】 農業委員会事務局 ℡４５－８９９１  

 

 

 

  

対話集会の様子（東部中学校区） 
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１７．市長の任期中の成果と課題について 

代表区 高道祖原 代表区長氏名 笠島 昇治 

ご
意
見
・
要
望
等 

 市長が就任時に出した公約「ワクワク下妻宣言」の成果と課題を伺いたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

例えば、高齢者の改革については、タクシー券の発行を 12枚から 24枚にしました。

人間ドックの補助も 1人 2万円にしました。英語教育にも力を入れ、ふるさと納税を使

って英検の補助をして、結果として英検 3級の合格率が他市町村より上がっています。

予算の関係上大きなことはできませんが、少しずつ少しずつ積み上げています。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

人間ドックの補助について、補助の対象者は、30 歳から 74 歳までの国民健康保険被

保険者となっております。 

【問い合わせ】 秘書課 ℡４３－２１１２ 

 

 

１８．人口減少について 

代表区 高道祖本田 代表区長氏名 髙橋 誠二 

ご
意
見
・
要
望
等 

 少子化はやむを得ないと思うが、小学校と中学校の統合についてシュミレーションし

ているか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 学校の統廃合については、人口減少の影響で仕方のない方策です。まず、来年度から

2 つずつ 2 年かけて学校幼稚園を統廃合し、最終的に上妻幼稚園と千代川幼稚園の 2 つ

となります。学校についてのシュミレーショはしていませんが、いずれ統廃合しなくて

はならないかと考えています。 

【問い合わせ】 学校教育課 ℡４４－０７４０ 
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１９．コミュニティバスについて 

代表区 肘谷 代表区長氏名 木村 宇一 

ご
意
見
・
要
望
等 

 豊加美地区を通ってつくば方面に行くコミュニティバスの本数やつくバスとの連携

などのスケジュールを教えてほしい。 

 また、料金はどのくらいか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

企画課長回答 

 千代川地区のコミュニティバスは、11月 1日から実証運行をしております。本数は、

1 日 6 往復 12 便です。ルート地域の皆様には 10 月 25 日号のお知らせ版と一緒に時刻

表を配布する予定です。 

 つくバスとの接続は、とよさと病院で可能となり、3方面となります。1つが、研究学

園方面。２つめが、つくばセンター方面。３つめは、みどりの駅方面となります。 

 料金は、大人 200円、子ども・障害者 100円となっております。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

千代川地区のコミュニティバスは令和 4 年 3 月 31 日までの実証運行になりますが、

利用実績や利用者アンケート等の結果を踏まえながら、当該地域におけるより良い公共

施策を総合的に検討してまいります。 

【問い合わせ】 企画課 ℡４３－２１１３ 
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２０．排水路の整備について 

代表区 鎌庭 代表区長氏名 中山 義之 

ご
意
見
・
要
望
等 

 鎌庭西地区の排水路整備の現在の進捗状況を教えてほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

建設部長回答 

 鎌庭の 4自治区の区長さんと農村保全協議会の方にいただいた排水整備要望書の件か

と思いますが、現地を確認して、建設課と農政課で協議をしております。ただ、排水路

の延長も長く、広範囲で大規模となり、整備は難しい状況です。地元の皆様のご協力を

いただきながら、汚泥処分などの維持管理について、少しずつ進めていく必要性があり

ます。 

【問い合わせ】 建設課 ℡４５－８１２５  
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２１．空き家と遊休農地について 

代表区 鎌庭 代表区長氏名 中山 義之 

ご
意
見
・
要
望
等 

 空き家や遊休農地の所有者と連絡を取りたいが、自治区では直接連絡を取れない。市

でやっていただいているようだが、それを聞きたい。行政として個人情報の管理という

のはあるとは思うが、一歩踏み込んだ対応をしてほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 空き家は今非常に増えていますが、個人情報保護のため、市の生活環境課や消防交通

課に連絡していただければ、所有者に文書でお願いしています。所有者がすぐに対応し

てくれればよいが、反応がない場合はそのままになってしまいます。それに関しては、

ご理解いただきたいと思います。 

 

消防交通課長回答 

 地域から市にご相談があった場合、現地確認の上所有者の方に年に数回通知していま

す。通知しても連絡が取れない方もおりますので、継続的に通知しております。 

 連絡が取れた場合は、事情を説明して対応していただいております。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

（農業委員会事務局） 

近年、耕作放棄地が増加傾向にあり、特に夏場には、荒れた農地の周囲の農業者等か

ら農業委員会に多くの相談・苦情が寄せられております。 

 そのため、農業委員会といたしましては、相談があった土地について職員が現地の雑

草等の繁茂状況を確認し、必要に応じて所有者に対し、文書等で除草をしてもらうなど

の適切な管理をお願いしておりますが、所有者に対する強制力までは持つものではない

ことをご理解ください。 

 一度荒れてしまうと元に戻すことは大きな労力と費用が発生しますので、遊休農地の

発生防止、解消に向けて、農業委員等による農地パトロールを引き続き行っていくとと

もに、貸付を希望する場合には、市ホームページへの掲載等を行い、受け手を探すお手

伝いをさせていただきますので、よろしくお願いいたします。 

【問い合わせ】消防交通課    ℡４３－２１１９  

農業委員会事務局 ℡４５－８９９１  
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２２．自治区と民生委員と自主防災組織の連携について 

代表区 鎌庭 代表区長氏名 中山 義之 

ご
意
見
・
要
望
等 

 非常時の安否確認や避難の手助けのため必要な情報を自治区は持っていない。民生委

員さんは持っているようだが、個人情報保護の観点から教えてもらえない。実際に災害

が起きたときは、地域が一体となってサポートしなければならないと思うので、行政が

主体となって、自治区と民生委員と自主防災組織が密に連携をとれるような対策をお願

いしたい。 

 また、民生委員が持っている情報を自主防災組織のトップにだけでも教えていただき

たい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 できるだけ早く対応します。 

 

消防交通課危機管理監回答 

 7 月に区長の皆様にアンケートを取ったところ、避難行動要支援者の名簿が欲しい又

は前向きに検討したいという回答が全体の 8割くらいありました。今現在、その避難行

動要支援者に対して個別避難計画を今後数年かけて作成しています。その際に、自治区

の方、民生委員さん、ケアマネージャーさんも含めて、計画の具体的な部分を詰めてい

ければと考えています。 

 ただ、平常時の情報開示については、要支援者の同意が必要となり、名簿をお渡しで

きるのは手続きを踏んでからになります。しかし、災害時は個人情報の縛りがなくなる

ので、すぐにお渡しできます。 

 

総務部長回答 

名簿を開示するということは以前からの課題です。民生委員さんには開示しています

が、区長さんと民生委員さんの連携については地域によって差があります。災害時には

お願いするしかないのですが、平常時については本人からの同意も含めて、早急に対応

します。 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－２１１９  

 

 

２３．空き家対策について 

代表区 田下・下栗 代表区長氏名 鈴木 清 

ご
意
見
・
要
望
等 

 下栗地区も空き家問題については苦慮している。消防交通課でも対応しているという

ことなので感謝している。すぐに解決というわけにはいかないと思うが、今後とも継続

して取り組んでもらいたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

ご意見ありがとうございます。 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－２１１９  
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２４．道路の舗装について 

代表区 田下・下栗 代表区長氏名 鈴木 清 

ご
意
見
・
要
望
等 

 下栗のしろかね付近の道路が舗装されると聞いたが、説明してほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

建設部長回答 

 市道大貝下川原線沿いの東側のストックヤードから北に向かっての農道のことだと

思いますが、全路線ではありませんが、アスファルト舗装にするための発注の準備を進

めています。 

【問い合わせ】 建設課 ℡４５－８１２６ 

 

 

２５．不法投棄について 

代表区 田下・下栗 代表区長氏名 鈴木 清 

ご
意
見
・
要
望
等 

 ヘキサホールの周りの草が伸び放題になっていて、大量のごみが捨てられている。こ

の間も、軽トラック 2台分のタイヤが捨てられていた。この先どうしたらよいか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

生活環境課長回答 

 生活環境課と建設課で現地を確認しました。どのような対策をするかは現在検討中で

すが、引き続き不法投棄防止のための啓発を取り組んでいきます。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 日頃より、環境行政にご理解とご協力を賜り御礼申し上げます。 

 不法投棄に対しましては、その場所の所有者又は管理者が対処するものとなっており

ます。今回発生した案件につきましては、市道敷であるため市が対処すべきものとなり

ます。 

 11 月 25 日に建設課の協力を得て、全て撤去・処分いたしましたので、ご報告いたし

ます。 

 今後とも情報提供等ご協力をお願いいたします。 

【問い合わせ】 生活環境課 ℡４３－８２８９  
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２６．農業政策について 

代表区 宗道 代表区長氏名 小貫 幸夫 

ご
意
見
・
要
望
等 

 市としての農業政策をどのように考えているか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 農業は下妻市の基盤です。現在、総上地区小島で農作業の効率化を図るために土地改

良を実施し、小面積の田んぼを集約して大きく整地しています。 

 また、ブランド米なども考えています。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

本市のほ場整備率としては水田約 86％、畑約 41％でございます。今後は現在事業に

着手している総上・豊加美地区の早期完了を目指し推進してまいります。その外、農地

の集積・集約化を図るため「人・農地プラン」にも積極的に取り組んでおります。 

【問い合わせ】 農政課 ℡４４－０７２８  

 

 

 

 

 

 

 

 

対話集会の様子（千代川中学校区） 
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２７．千代川庁舎について 

代表区 宗道 代表区長氏名 小貫 幸夫 

ご
意
見
・
要
望
等 

 千代川庁舎の土地利用の見通しについて聞きたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 今のところはまだ決まっていません。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 今後、資産活用の方向性を検討してまいります。 

【問い合わせ】 財政課 ℡４３－２２３５  

 

 

２８．旧蚕飼小と旧千代川中の跡地利用について 

代表区 宗道 代表区長氏名 小貫 幸夫 

ご
意
見
・
要
望
等 

 旧蚕飼小と旧千代川中の跡地利用について検討しているのか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

遊休の土地については、今後の課題です。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 今年度、資産活用の方向性を探るために、サウンディング型市場調査を実施し、民間

事業者等に市場性を把握したところ、旧千代川中学校については、医療・介護・福祉施

設の誘致や分譲住宅地などの意見がありましたが、旧蚕飼小については、意見がありま

せんでした。今後は調査結果を基に、市有地の有効活用について検討を進めてまいりま

す。 

【問い合わせ】 財政課 ℡４３－２２３５ 
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２９．太陽光発電システムの設置について 

代表区 皆葉東 代表区長氏名 猪瀬 勝美 

ご
意
見
・
要
望
等 

 最近皆葉地区は太陽光発電システムの設置が進んでいる。今後、その寿命がきて、空

き家同様に置き去りになってしますのではないか心配だ。初期の段階で、後処理を含め

た契約や規制を検討してほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 新しい法律で、将来取り壊すための費用を積み立てるように決められました。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

 日頃より、地球温暖化防止対策の推進にご理解とご協力を賜り、厚く御礼申し上げま

す。 

 現在、本市は 2050 年カーボンニュートラルを目指した取り組みを推進しており、再

生可能エネルギーの導入はその取り組みの一つと考えております。 

 しかしながら、太陽光発電事業廃止後の設備の撤去につきましては、地元自治会等で

ご心配されていることも十分理解しております。 

再エネ特措法の改正により、令和 4 年度から調達期間終了前の 10 年間において、設

備等の廃棄費用を外部積立する制度が開始されますが、本市としましては、太陽光発電

設備の適正な設置、維持管理及び撤去について指導・助言するための市条例の制定を進

めておりますので、ご理解いただきますようお願いいたします。 

【問い合わせ】 生活環境課 ℡４３－８２３４ 
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３０．農地について 

代表区 皆葉東 代表区長氏名 猪瀬 勝美 

ご
意
見
・
要
望
等 

 皆葉と五箇の間の農地は、以前沼地だったこともあり、整地しても元に戻ってしまう。

宗道や鎌庭のようないい土地ではないので、鬼怒川堤防の決壊防止のために水を逃がす

ような、農地以外の活用もあるのかと個人的には思っている。市ではどのように考えて

いるか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 国では田んぼダムという施策が始まりました。大水になったときに一時的に田んぼに

水を逃がすというものですが、そういった施策を利用することも考えています。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

本来、田んぼダムは田の治水能力や排水施設を利用して一時的に雨水を貯留し、河川

などに流れ込む雨水に時間差を設け、河川の水位上昇を緩めることで減災に資すること

が期待されております。しかしながら、流域全体や他の事業と合わせて取り組むべき施

策であります。ご質問がありました箇所につきましては、今後、研究していく必要があ

ると考えております。 

【問い合わせ】 農政課 ℡４３－０７２９ 

 

 

３１．筑波サーキットについて 

代表区 皆葉東 代表区長氏名 猪瀬 勝美 

ご
意
見
・
要
望
等 

 つくばサーキットと市が連携して、イベント的なことができるのではないかと思って

いるので、活性化につなげてほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 先日、筑波サーキットの理事長と話しましたが、そこで市内のものをいろいろ売って

もらうなどしていますので、もっともっと広げていきたいと思っています。 

【問い合わせ】 商工観光課 ℡４４－０７３２ 

  



- 21 - 

 

３２．道の駅について 

代表区 鬼怒 代表区長氏名 飯島 宝作 

ご
意
見
・
要
望
等 

 常総の道の駅ができれば、同じ路線で新しい施設の方に客足が行くと危惧されるの

で、何らかの対策は必要ではないか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 新しい道の駅ができることについては、道の駅しもつまの従業員も危機感を持ってい

ます。そこでしか買えないもの、そこでしか経験できないものを今検討しているところ

です。 

 また、トイレの改修についても、県に何度も要望しています。 

 

建設部長回答 

 道の駅は、茨城県が管理する駐車場とトイレと下妻市が管理する直売所と 3つのエリ

アになっています。 

【問い合わせ】 建設課 ℡４５－８１２７ 

 

 

３３．水害時の避難場所について 

自治区または代表区 鬼怒 代表区長氏名 飯島 宝作 

ご
意
見
・
要
望
等 

 道路が冠水すると車庫に水が入り込んで車が冠水する危険性があるが、そういうとき

に車だけでも避難できる場所を確保してほしい。ＪＡ宗道支店とかローソン、宗道小学

校の校庭を開放して、災害時の車の避難場所にしてほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 筑波サーキットと協定を結んでいるので、災害時に避難することは可能です。 

 

消防交通課危機管理監回答 

 ハザードマップを見て浸水想定がないところを選んでもらうのが一番いいと思いま

す。どこに車を避難させるかは、日頃から個々でご検討いただきたいと思っております。 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－２１１９  
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３４．移動スーパーの停留所について 

代表区 原・羽子 代表区長氏名 飯田 康之 

ご
意
見
・
要
望
等 

 移動スーパーのアンケートでそれぞれの公民館に停まってもらうように回答したが、

結果として原南部と原新田の公民館だけになった。その経緯を教えていただきたい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 移動スーパーは原則としてお店が近くにあるところは、営業を妨害しないよう停留し

ないことになっています。 

 

保健福祉部長回答 

 やはり既存の商店の近くには停留しないことと、地域のバランスも考えて、今回の停

留場所を決定しました。今後、要望があれば、停留場所の変更も可能ですので、今後の

課題といたします。 

【問い合わせ】 介護保険課 ℡４５－８１２３  

 

 

３５．自主防災会の消防訓練について 

代表区 本宗道 代表区長氏名 川端 誠 

ご
意
見
・
要
望
等 

 自主防災会で消防訓練をやるときに、水の使用はできないということだが、どのよう

にお考えか。消防団の訓練で水は出さないのか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 水道水を使って訓練をすると、水が濁ってしまうので、実際に水を使わず、手順だけ

を確認する訓練方法もあります。消防団の訓練では、タンクに水をためて訓練を行いま

す。 

 

上下水道課長回答 

 水道水を使って放水すると、その地域だけでなくかなり広範囲で水が濁ります。実際

に火災が起きて消火栓を使用した場合、上下水道課の職員が水の濁りがなくなるまで排

泥作業を行います。自主防災等の訓練での消火栓の使用は、お控えいただいています。 

【問い合わせ】 消防交通課 ℡４３－２１１９ 

上下水道課 ℡４４－５３１１ 
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３６．人口減少の対策について 

代表区 本宗道 代表区長氏名 川端 誠 

ご
意
見
・
要
望
等 

 合併前は結婚後、千代川村にお住まいの方に補助金を出していたようだが、結婚する

方や下妻に引っ越してくる方に対して、市から支援などは考えているか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

 今のところ結婚した時の補助金は出していません。一時金は、ある程度の効果はある

と思いますが、下妻に定住してもらうには住み良いまちづくりとか教育環境の充実など

複合的な施策が必要となります。少し検討いたします。 

【問い合わせ】 市民協働課 ℡４３－２１１４  

 

 

３７．道路のごみについて 

代表区 蚕飼 代表区長氏名 中久喜 一之 

ご
意
見
・
要
望
等 

 国道 294号線から鯨工業団地に入る道路のごみが増えたという話を聞いた。業者の人

に市からお願いしてほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

企画課長回答 

 道路の状況を確認するとともに、業者にもお話して対応いたします。 

補
足
・
今
後
の
対
応
等 

企画課にて 10月 25日に道路状況を確認した際には確認はできませんでした。工業団

地内の施工業者には指摘内容について報告しました。施工業者は工事エリア周辺の美化

活動に取り組んでいますが、見回るエリアを少し拡げ、気づいた際には拾うよう取り組

むとのことでした。 

【問い合わせ】 企画課 ℡４３－８３６７  
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３８．高齢者のごみ捨てサポートについて 

代表区 鎌庭 代表区長氏名 中山 義之 

ご
意
見
・
要
望
等 

 高齢者のごみ捨てサポートのシステムがあると聞いたことがあるが、計画とか何かあ

るか。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

保健福祉部長回答 

 介護保険課でシルバーお助け隊事業があります。介護保険が適用になっている方や生

活の支援の必要があると認めた方には、1 回 100 円程度でゴミ出しの支援をするという

事業です。 

 それ以外の高齢者の方については、社会福祉協議会のあおぞら事業という事業があり

ます。 

【問い合わせ】 介護保険課 ℡４５－８１２３  

 

 

３９．ビアスパークについて 

代表区 皆葉東 代表区長氏名 猪瀬 勝美 

ご
意
見
・
要
望
等 

 施設自体が 20 年以上たっていて、天井にカビが生えていたり、壁がはがれていたり

していて、衛生的ではない。衛生管理をしてほしい。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

経済部長回答 

 カビの件については、壁のコンクリートを直して、だいぶ綺麗になりましたので、ぜ

ひご利用ください。 

【問い合わせ】 商工観光課 ℡４５－８９９０  

 

 

４０．下水道の進捗状況について 

代表区 宗道 代表区長氏名 小貫 幸夫 

ご
意
見
・
要
望
等 

 宗道駅の南側の踏切から東側の地区は、下水道の整備が休工になっているが、進捗状

況について聞きたい。浄化槽の費用は大変な費用なので、下水道を整備すればそれを利

用すればいいと思うので。 

市
長
か
ら
の
回
答
等 

上下水道課長回答 

 線路から東側の地区については、下水道整備の全体計画には入っていますが、今は別

のところを整備しています。今後の工事は、計画的に行っていきます。 

【問い合わせ】 上下水道課 ℡４４－５３１１  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※本報告書は、令和３年１０月に開催されました市長との対話集会におきまして、各区長か

ら提出いただきましたご意見・ご要望等をとりまとめたものになります。 

 

※記載内容にご不明な点がございましたら、お手数ですが、各問い合わせ先までご連絡くだ

さい。 

 

令和４年１月２５日 市民協働課（℡４３－２１１４） 発行  


